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ИНТЕРВЬЮ

BUSINESS GUIDE: В этом году муниципалитет 
планирует серьезные изменения в главные гра-
достроительные документы города. Что именно 
будет меняться, и почему?
ОЛьГА неМирОвА: Градостроительный блок ад-
министрации Перми сегодня сосредоточен на 
реализации комплексного подхода к развитию 
города. Мы заходим сразу в несколько сфер, 
меняя нормативную базу. Это и актуализация ге-
нерального плана Перми, и новые правила благо-
устройства, и поправки в правила землепользова-
ния и застройки (ПЗЗ). Цель у нас одна — сделать 
город красивым, комфортным для проживания, а 
механизмов несколько и использовать их по от-
дельности нецелесообразно. Допустим, мы скор-
ректируем генплан, предусмотрим в нем совре-
менные кварталы с удобным жильем, но никак не 
отрегулируем вопрос благоустройства, и все дома 
будут пестреть разнородной рекламой и аляпова-
тыми вывесками. Или наоборот — мы решили 
вопрос с вывесками, определили требования к 
их размещению, фасады стали прекрасными, но 
при этом генплан и ПЗЗ остались без измене-
ний, в итоге — неудобные кварталы и неудобные 
микрорайоны. Все взаимоувязано, поэтому мы 
стараемся применять разные инструменты для 
достижения единой цели.
BG: Какие проблемы в градостроительной сфере 
необходимо решить, чтобы прийти к этой цели? 
Что предлагает муниципалитет?
О.н.: Мы начали работу по актуализации гене-
рального плана Перми, который был утвержден 
в 2010 году. Проанализировали результаты тех 
мероприятий, которые были заложены в главном 
градостроительном документе, и пришли к ряду 
выводов. Прошло девять лет с момента принятия 
генплана, и что мы видим в итоге? Безусловно, 
многое реализовано. Например, велось активное 
дорожное строительство, улично-дорожная сеть 
претерпела качественные изменения. Но есть и 
сложности. А именно — массовая жилая застрой-
ка ушла на окраины из центральных районов. В 
отдаленных территориях возникли новые круп-
ные жилые массивы, центр остался «разрежен-
ным». Нагрузка на сети, дороги в связи с этим 
выросла. Хотя в самом генплане была заложена 

идеология компактного города. Она правильная, 
мы в этом убедились. Но реализовать ее до конца 
не удалось, в том числе потому, что в правилах 
землепользования и застройки были установле-
ны ограничения по высоте строительства только 
для центрального планировочного района. В цен-
тре этажность была ограничена шестью этажами, 

и массовая высотная застройка сместилась на 
периферию. Напомню, что ограничения только 
для центральной части — это был компромисс 
с участниками рынка, а не тот вариант, который 
предлагался первоначально. В итоге частичные 
меры привели к обратному эффекту — город 
продолжил «расползаться».

Анализ результатов исполнения генерально-
го плана также продемонстрировал, что часть 
жилых зон, так называемых стандартных терри-
торий нормирования (СТН), уже исчерпала свои 
возможности по плотности застройки. Это, в част-
ности, СТН-Г (зона многофункциональной жилой 
застройки) и СТН-Д (зона жилой застройки). Об-

«Наша цЕлЬ — сдЕлаТЬ компакТНЕЕ цЕНТР  
И ВыРоВНяТЬ гоРодскуЮ засТРойку» пЕРмскИй 
РыНок жИлИщНого сТРоИТЕлЬсТВа гоТоВИТся к пЕРЕходу На НоВыЕ гРадосТРоИТЕлЬ-
НыЕ пРаВИла. оНИ пРЕдполагаЮТ, чТо Вся ТЕРРИТоРИя гоРода будЕТ подЕлЕНа На 
зоНы с РазНым коэффИцИЕНТом плоТНосТИ засТРойкИ И уРоВНЕм эТажНосТИ. сохРа-
НИТся ВозможНосТЬ РЕалИзоВаТЬ пРоЕкТы с пРЕВышЕНИЕм усТаНоВлЕННых лИмИТоВ 
по ВысоТЕ И плоТНосТИ, Но В эТом случаЕ дЕВЕлопЕРы бЕРуТ обязаТЕлЬсТВа по соз-
даНИЮ соцИалЬНой ИНфРасТРукТуРы. В чЕм логИка Такого подхода И как учасТНИкИ 
РыНка будуТ фИНаНсИРоВаТЬ сТРоИТЕлЬсТВо дЕТскИх садоВ И школ, Рассказала за-
мЕсТИТЕлЬ глаВы адмИНИсТРацИИ пЕРмИ олЬга НЕмИРоВа.
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цЕНТРалЬНыЕ мИкРоРайоНы 
В осНоВНом будуТ покРыТы 
огРаНИчЕНИЕм по ВысоТЕ 
сТРоИТЕлЬсТВа до 10 эТажЕй, 
В осТалЬНых мЕсТах — 
6–8 эТажЕй.

ДевеЛОперы берут нА себя ОбязАтеЛьствА пО сОзДАнию сОциАЛьнОй инфрАструктуры


